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社区卫生中心上赶着给居民建健康档案却遭冷脸

“表发一个月,只收上两三份”
文/片 本报记者 刘婧孜 常新喜 实习生 姚刚

调查表发了一

个月，只收上两三

份，省城社区卫生中

心给居民建健康档

案已经两年了，但进

展不太顺利，不少社

区卫生服务中心收

集起来的市民健康

档案信息约占社区

总户数的三分之一！

入户上门、发信

息表… …中心工作

人员想出了一系列

方法，希望普及健康

档案，却频频遭遇冷

场。他们“戏言”，“上

赶着”跟在市民屁股

后面，“请”市民办理

健康档案，却被市民

以怕泄露隐私等理

由婉拒。

□记 者 刘红杰
□通讯员 王同 王辉

本报12月20日讯 从济
南市国税局获悉，今年以来，
济南国税不断加大对涉税违
法犯罪案件的打击力度，公
平了税负，截至 11月底，该
局共查补入库税收 4亿多
元，同比增长2 . 4倍。立案数
排名全省第一。

据介绍，济南市国税系
统各单位重点围绕集团性企
业、CPU产品进出口企业等
纳税人开展税收专项检查，
共查补税收 2 . 3亿元。同时
开展了打击制售假发票和非
法代开发票专项整治行动，

查办了“4·16”、“4·20”、“4·
23”、“6·30”等有影响有震
慑力的大案要案，打击发票
违法犯罪活动取得突破性进
展。截至目前，全市共立制售
假发票和非法代开发票犯罪
案件 26起，抓获犯罪嫌疑人
35名；捣毁印制和销售假发票
窝点7个，打掉假发票犯罪团
伙8个，缴获假发票74 . 22万
份。立案数排名全省第一，缴
获假发票数量居全省第二。

据了解，为更好地开展
稽查工作，济南国税对内规
范稽查流程，把各个岗位所
涉及的所有流程及流程环节
信息收集整理到《岗位信息
汇总表》中。

□记者 师文静

本报 12月 20日讯 近
日，省城遭遇冷空气袭击，十
亩园小区不少住户家里的暖
气温度不升反降。2 0日，农
业厅宿舍、七家村部分住户
家里的温度降到了 14℃左
右，济南热力有限公司的负
责人表示，由于最近寒流袭
击省城，电厂用热陡增，部分
小区的供热受到影响，经过
各方解决，居民家里有望21
日暖和起来。
“大晌午的温度计显示

的温度刚刚达到15℃，晚上
就更冷了，能降2-3℃，家里
的被子全用上了。”20日中
午，家住十亩园小区农业厅

宿舍2号楼3单元302的谭女
士告诉记者。谭女士家里朝
阳的卧室不足10平方米，正
午阳光能照到大半个房间。
就算有充足的阳光照进来，
谭女士家里的温度也刚刚达
到 15℃。据谭女士介绍，她
家北面卧室的温度在夜里还
不到13℃。

十亩园小区不少住户家
里的暖气情况与谭女士家差
不多。“寒流袭击以来，大人
在家里都穿得里三层外三层
的，孩子更受不了，回家就
喊冷。”该小区的张阳告诉
记者。住在七家村和农业厅
宿舍1-4号楼的几位居民也
表示，降温之前家里的暖气
温度还可以，天气越冷，暖气

温度越低。
同时，家住花园路 250

号的卢女士向记者反映她
家暖气不热的情况，“白
天 室 内 温 度 勉 强 能 到
14℃。”

济南热力有限公司的工
作人员告诉记者，省城气温
降至 0℃时，电厂已经全负
荷运转。最近几天气温骤降
至-10℃左右，各部门的用
热量增加，热量分流严重，
导致部分供热站的供热压力
不充足，济南热力供热的花
园路以南、历山路以西的部
分地区受到不同程度的影
响，十亩园小区在受影响的
范围之内。

至于出现室内温度特

别低的情况，济南热力的
工作人员表示，也有可能
是受供暖管道老化、生锈
的影响。鉴于不少住户反
映家里温度随着气温降低
而降低的情况，济南热力
表示他们最近几天将加强
对回水温度的监控，及时
调节各小区暖气管道给水
的温度，保障供热范围内
各个小区温度的均衡，以
免 出 现 温 度 不 达标的情
况。

与此同时，济南热力正
与黄台电厂协商提高供热压
力问题，积极保障供热压力
充足。工作人员表示，预计
21日受影响小区的供暖会
恢复正常。

天冷电厂用热陡增影响部分小区供暖

孩子受不了 回家就喊冷
济南国税11个月

查补税款超4亿
立案数排全省第一

定时辖区“扫街”

多次空手而归

“又有居民交调查表了
吗？”王女士是解放路社区卫
生服务中心的一名工作人
员，参与居民健康档案的建
立工作。14日13时，她像往常
一样来到辖区内两家省级单
位宿舍，查看居民健康信息
调查表的填写情况，却再一
次失望了——— 一张也没收上
来。“每次都是兴冲冲来，失
望地走。”王女士说自己隔上
一两周就在辖区“扫街”，希
望把居民填好的调查表收上
来，却多次空手而归。
“不这样每栋楼、每个宿

舍小区地解决不行啊。”魏女
士是解放路社区卫生服务中
心的负责人，参与2007年的
健康档案建立工作至今。她
告诉记者，解放路社区卫生
服务中心已有10年历史了，
可尽管如此，辖区居民对中
心的建档工作还是不太认
可。2年来，解放路社区卫生
中心共为辖区内常住家庭创
建健康档案近4000份。解放
路街道办事处下设4个居委
会，辖区共有常住居民约
37800人，共10000多户。

14日10时许，记者在解
放路社区卫生服务中心看
到，中心专门腾出一面墙并
安装了六层的木柜，分小区、
街道地整整齐齐地存放以家
庭为单位创建的居民健康档
案，可两米多高的木柜里却
空置了很大空间。健康档案
内有居民的家系图、疾病史、
年龄、住址、电话等详细信
息。

盯户、找楼长、盯人

建档采取“三步走”

从2007年起，省城开始
要求社区卫生中心为居民建
立全面详细的监控档案。可
两年多过去了，谈起建档，魏
女士深深叹了口气。社区卫
生服务中心共有3位医生，在
2007年和2008年间，除了给
病人看病，医护人员绝大部
分时间都用在挨家挨户上门

调查健康状况上了，结果却
不甚理想。
“15户一单元的居民楼

能入户三四家已算不错。”魏
女士说，去年,她花费一上午
只跑下两户，其中一户是她
的老病患，另外一户是这位
老病患亲自引荐的，其余这
个单元的13户，要么连门都
敲不开，要么打开门朝医护
人员一顿破口大骂。

由于中心人手紧张，医
护人员入户调查效率太低，
中心印制了居民健康信息调
查表以及宣传手册，希望居
民能够认真填写健康信息，再
由工作人员收回建档。11月
初，在街道办事处、居委会的
帮助下，中心的工作人员向楼
长进行了建档宣传，由楼长再
去对楼里邻居“做工作”。

可这一次尝试，中心还

是没有取得理想的效果。20
余位楼长“苦口婆心”，很多
邻居仍“不为所动”。有的楼
长仅拿来了一份调查表，还
是自家三口填写的。

无奈之下，中心只能采
取“人海战术”，发动与工作
人员较为熟悉的老病患对其
他邻居“说好话”，告诉邻居
建立建档的益处，希望口口
相传能起到作用。另外，工作
人员还时刻“盯人”，每有第
一次来中心就诊的病患上
门，就立即建议市民建档。

登记电话、疾病史

居民担心隐私外泄

据了解，解放路社区卫
生服务中心建立居民健康档

案遭抵制并非个例。14日，记
者采访了历下区、市中区的
多个社区卫生服务中心，有
关工作人员均表示确实在建
档过程中存在困难。

建立居民健康档案，本
是帮助居民提高保健意识的
好事情，为何遭遇重重阻力
呢？

解放路社区卫生服务中
心负责人魏女士认为，医
托、卖假药等不良社会现象
把市民吓怕了，也把正常的
社区卫生服务扰乱了，极大
影响市民对社区卫生服务中
心的信任。

14日13时左右，在十亩
园小区一个宿舍大院看门的
芦女士给记者拿出了一沓调
查表和宣传单。她说，这些都
是上个月社区卫生服务中心
的工作人员送来的，她发了

一个月，也没发出去几份。
芦女士表示，居民健康

信息调查表需要填写家庭住
址、电话、慢性疾病史等信
息，这些信息都属于个人隐
私，特别是某些遗传病史等，
有居民比较介意，不希望这
些个人隐私被其他人知晓。

建档的最终目的

是让居民更健康

“济南建社区档案还是
比较早的。”省城一家社区卫
生服务中心工作人员告诉记
者，社区医院给居民建立健
康档案是大势所趋，根据
《医药卫生体制改革近期重
点实施方案 ( 2 0 0 9 - 2 0 1 1
年 )》提出，从 2 0 0 9年开
始，逐步在全国统一建立居
民健康档案，并实施规范管
理。建立标准化健康档案有
利于协助医生全面了解居民
的健康状况，为其提供综
合、连续、有效的医疗卫生
服务，同时有利于跟踪居民
的健康状况和变化，对其进
行系统管理。卫生部发布的
相关文件也要求，应引导城
乡居民自愿参与建立健康档
案工作，优先为老年人、慢
性病患者、孕产妇、0至3岁儿
童等建立健康档案，逐步扩
展到全人群。

解放路社区卫生服务中
心负责人魏女士告诉记者，
根据有关规定，基层医疗卫
生机构应当建立居民健康档
案的调取、查阅、记录、存放
等制度，居民健康档案一经
建立，要为居民终身保存。要
遵守档案安全制度，不得造
成健康档案的损毁、丢失，不
得擅自泄露健康档案中的居
民个人信息以及涉及居民健
康的隐私信息。除法律规定
必须出示或出于保护居民健
康目的，居民健康档案不得
转让、出卖给其他人员或机
构，更不能用于商业目的。
“建档的最终目的仅仅

是想让更多居民知道怎样自
我保健，让居民更健康。”说
出这话的魏女士，拒绝了记
者翻看居民健康档案的要
求。她说，除了医护人员，谁
也不能随便获取这些信息，
这是她的职责。

工作人员正在整理健康档案。

由于还有很多居民没有
办理健康档案，专门放置健
康档案的文件柜并不满。


